

25 YEAR ENVIRONMENT PLAN

2024



Department of the Environment,
Sustainability, Climate Change
and Heritage

HM Government of Gibraltar

Gobierno de Gibraltar

Resumen ejecutivo del Plan Medioambiental a 25 años

Gibraltar, 12 de diciembre de 2024

El Plan a 25 años es un documento exhaustivo en el que se exponen los objetivos e iniciativas que el Gobierno se ha propuesto alcanzar en los próximos 25 años. Nuestras políticas se centrarán en seis temas medioambientales globales que abarcan todos los ámbitos de la gestión medioambiental, desde garantizar la limpieza del aire y el agua y que el entorno natural sea próspero hasta crear una ciudad inteligente y sostenible.

Nuestros objetivos a 25 años son:

- Desarrollar un marco de gobernanza medioambiental sólido y resistente
- Proteger, conservar y mejorar el capital natural de Gibraltar
- Convertir Gibraltar en una economía con bajas emisiones de carbono, eficiente en el uso de los recursos, ecológica y competitiva
- Proteger a los ciudadanos de Gibraltar de las presiones relacionadas con el medio ambiente y de los riesgos para la salud y el bienestar, de modo que puedan vivir y prosperar de forma sostenible.
- Garantizar la inversión en política medioambiental y climática
- Participar en iniciativas internacionales que redunden en beneficio mutuo
- Crear una red de transporte ecológica y eficiente
- Garantizar que el crecimiento económico sea coherente con los objetivos de desarrollo sostenible y la emergencia climática
- Luchar contra el cambio climático y adaptarse a sus efectos

1. Gobernanza medioambiental

Una buena gobernanza medioambiental es fundamental para cumplir nuestras ambiciones medioambientales. Tras el Brexit, Gibraltar incorporará los principios medioambientales de la UE a la legislación nacional, a través de una Ley de Gobernanza Medioambiental. El Parlamento y los Comités Selectos para el Medio Ambiente y la Emergencia Climática desempeñarán un papel fundamental a la hora de pedir cuentas al Gobierno y analizar su eficacia. También se creará un Tribunal del Medio Ambiente que resuelva los litigios relacionados con la legislación medioambiental en Gibraltar y un Comité de Auditoría Medioambiental que garantice el cumplimiento de los principios de gobernanza.

Gibraltar tratará de promover el principio de justicia medioambiental, a través de una mayor educación medioambiental, la convertirá en un componente clave del plan de estudios e integrará el aprendizaje medioambiental en la experiencia educativa de los alumnos. Esto comenzará con la provisión de nuevas escuelas, diseñadas de manera sostenible, y se desarrollará a través del trabajo de los profesionales de la educación para establecer actividades, proyectos, eventos y oportunidades para mejorar el conocimiento de los alumnos

sobre temas medioambientales contemporáneos. La prolongación del proyecto ClimACT Schools servirá de base para esta labor.

Gibraltar adoptará un enfoque sin fronteras para la protección del medio ambiente, mediante el establecimiento de asociaciones con Marruecos y por todo el Mediterráneo, así como con el Reino Unido, otros Territorios de Ultramar del Reino Unido y territorios pequeños.

2. Ciudades saludables y sostenibles

Garantizar una ciudad saludable es un reto polifacético que requiere el trabajo de múltiples disciplinas. La renovación urbana sensible y sostenible es un componente clave de esta labor y el Gobierno tratará de generar inversiones en zonas del casco antiguo de Gibraltar que llevan años desatendidas.

Esto se hará en gran parte a través de la liberación continuada de las antiguas viviendas del Gobierno para la licitación privada, pero también implicará la participación de los propietarios privados de viviendas alquiladas o vacías.

Se establecerán normas más estrictas para la promoción futura, con la introducción de la certificación BREEAM (Building Research Establishment Environmental Assessment Method) y el desarrollo de una norma para edificios con cero emisiones netas de carbono.

Se exigirá a los nuevos proyectos que demuestren la ganancia neta en biodiversidad y también deberán intentar demostrar los beneficios medioambientales en un contexto más amplio, por ejemplo, en la energía, la contaminación y la gestión de los residuos.

El Gobierno también buscará formas de fomentar las renovaciones para mejorar la eficiencia energética en el sector privado e impulsar este sector de la economía.

El Gobierno seguirá trabajando para conseguir un Gibraltar Verde mediante la creación de nuevos espacios verdes en el norte y el sur y la conexión de vías verdes a lo largo de Queensway. Trabajarán para aumentar la plantación de árboles en zonas urbanas y explorar las posibilidades para crear jardines verticales. La plantación de toda esta vegetación adicional aumentará la biodiversidad urbana y también ayudará a eliminar contaminación del entorno.

El Gobierno, que reconoce el impacto que el acceso al mundo natural puede tener en el bienestar físico y mental, explorará y desarrollará un enfoque de “ecoterapia” dentro de la asistencia sanitaria, por el que, entre las soluciones e intervenciones ofrecidas por los proveedores de salud, cuando sea pertinente, estará la prescripción de naturaleza.

3. Lucha contra el cambio climático

El cambio climático se abordará a través de tres ejes principales:

- la descarbonización del sector energético: se impulsará la capacidad de generación de energía renovable, principalmente mediante el despliegue de la energía solar fotovoltaica

en los tejados, pero también explorando opciones viables de energías renovables marinas y conexión a otras redes regionales;

- la descarbonización del parque inmobiliario mediante medidas de eficiencia energética y la introducción de estándares de edificios de energía neta cero;
- la descarbonización del sector del transporte, a través de la electrificación del parque automovilístico y de estrategias que fomenten el cambio modal hacia formas de transporte más sostenibles, como los desplazamientos a pie, en bicicleta o en transporte público.

En la Estrategia sobre el Cambio Climático 2021 están disponibles más detalles sobre todas estas medidas.

La eficiencia energética seguirá constituyendo una piedra angular de los esfuerzos de reducción de las emisiones de carbono y el compromiso directo con los grandes consumidores de energía debería producir mejoras significativas a este respecto.

El Gobierno también se centrará en medidas horizontales, como el fomento de dietas más basadas en las verduras y en soluciones basadas en la naturaleza, como el aumento de las superficies plantadas y la reintroducción de sumideros de carbono eficaces, como las praderas submarinas.

4. Reducción de la contaminación y los residuos

La contaminación y los residuos tienen un importante impacto en la salud y la calidad de vida de las personas. Los esfuerzos por reducir la contaminación atmosférica se centrarán sobre todo en el sector del transporte, en la transición hacia el vehículo eléctrico y, sobre todo, en conseguir que la gente abandone el vehículo privado y se desplace a pie, en bicicleta o en transporte público. El resultado será una sustancial mejora de la salud pública y el bienestar, ya que la reducción de los niveles de contaminación irá acompañada de un aumento de los niveles de actividad y compromiso con los demás miembros de la comunidad. El Gobierno intentará facilitar esta transición mediante una combinación de incentivos y sanciones para generar cambios sustanciales en el menor tiempo posible.

En lo que respecta a los residuos, los esfuerzos se centrarán en una mayor educación y concienciación con el fin de provocar los cambios culturales necesarios para eliminar este arraigado problema en Gibraltar. Una vez más, las medidas serán tanto incentivadoras —como los sistemas de devolución de depósitos y la provisión de mejores instalaciones— como punitivas —más normativas, aumento de las multas y mayor aplicación de la ley—. La Agencia de Medio Ambiente seguirá trabajando para reducir otros contaminantes y molestias medioambientales como el ruido, los excrementos de perros y los malos olores.

5. Desarrollo de la economía verde

El Gobierno desarrollará una Estrategia de Financiación Sostenible integral que busque capitalizar las sólidas credenciales del sector financiero de Gibraltar, así como la creciente movilización internacional hacia las finanzas verdes. También promoverá la economía verde de Gibraltar y ayudará a ecologizar el mercado mediante:

- la provisión de incentivos positivos y la eliminación de subvenciones negativas
- la ecologización del gasto público y la toma de decisiones
- con un liderazgo firme y claro en materia de medio ambiente y sostenibilidad
- con la promoción de políticas que apoyen las opciones sostenibles en toda la sociedad.

6. Garantía de ecosistemas sanos

El Gobierno se centrará en restaurar y proteger la biodiversidad natural del territorio y las aguas mediante medidas de conservación, programas de recuperación de la vida silvestre y vigilancia y seguimiento continuos. El Convenio de Berna, relativo a la Conservación de la Vida Silvestre y del Medio Natural en Europa, y el Convenio sobre la Diversidad Biológica constituirán la espina dorsal jurídica de la labor de Gibraltar a este respecto.

Se ampliarán los programas existentes y se introducirán nuevas medidas, se trabajará con los ciudadanos y las ONG para desarrollar un conocimiento más profundo del mundo natural y de su protección.

En tierra firme, los esfuerzos se centrarán en proyectos de recuperación de la vida silvestre en la Reserva Natural de Gibraltar, así como en la gestión en curso de especies invasoras y otras medidas para controlar la interferencia humana en la naturaleza.

Las medidas clave para la protección del medio marino serán la planta de tratamiento de aguas residuales, un programa de gestión de la basura marina y la ampliación de la red de zonas marinas protegidas estrictamente (de no captura).

7. Aplicación del Plan

El Plan a 25 años es ambicioso y requerirá el compromiso y la determinación de todos los actores para que tenga éxito. Se tomarán las siguientes medidas:

- Consulta del plan
- Revisión y actualización periódicas
- Colaboración estrecha con las partes interesadas
- Creación de grupos de trabajo interdepartamentales
- Desarrollo de parámetros para calibrar los progresos
- Refuerzo del liderazgo y la ejecución
- Garantía de que se cuenta con la financiación adecuada

Para medir los avances de la estrategia es necesario desarrollar un marco de seguimiento y evaluación con indicadores clave de rendimiento (KPI) que puedan ofrecer una valoración objetiva de nuestros resultados. De acuerdo con el principio de mejora continua, el plan se revisará formalmente cada cinco años y cada año se informará sobre los indicadores.

Nota a redactores:

Esta es una traducción realizada por el Servicio de Información de Gibraltar. Algunas palabras no se encuentran en el documento original y se han añadido para mejorar el sentido de la traducción. El texto válido es el original en inglés.

Para cualquier ampliación de esta información, rogamos contacte con Servicio de Información de Gibraltar

Miguel Vermehren, Madrid, miguel@infogibraltar.com, Tel 609 004 166

Sandra Balvín, Campo de Gibraltar, sandra@infogibraltar.com, Tel 637 617 757

Eva Reyes Borrego, Campo de Gibraltar, eva@infogibraltar.com, Tel 619 778 498

Web: www.infogibraltar.com, web en inglés: www.gibraltar.gov.gi/press

Twitter: [@InfoGibraltar](https://twitter.com/InfoGibraltar)